

## Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.  
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre  
Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicaciones  
PRECIOS CONVENCIONALES.

Minutos sueltos CINCO centimos.  
Agrupados QUINCE centimos.

## Punto de suscripción

PAMPLONA  
EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO  
FUERA DE PAMPLONA.

Por correspondencia ó giro á favor de la  
Administracion en libranza ó sellos de correo

PLAZA DEL CASTILLO NÚMERO 35 PLANTA BAJA

## LAU-BURU.

## Dios y Fueros.

## BENEFICIOS DEL ARBOLADO.

La enérgica campaña emprendida en la nacion vecina sobre la repoblacion de los montes, para cuyo efecto se destinan cuatro millones de francos, ha sugerido a un apreciable colega algunas consideraciones, dignas de tenerse en cuenta para hacer de ellas un detenido estudio.

Sabido es que en España, en donde la agricultura lejos de adelantar permanece estacionada tal como la dejaron nuestros abuelos, y en donde tan poca atencion merece de nuestros gobernantes, estaban poblados los montes con robustas arboledas que poco á poco se fueron roturando, convirtiendo muchas regiones, antes fértiles y lozanas, ahora en estériles y de poca valia.

Lo mismo que en España pasó en Francia y en todos los países que fueron teatro de las sangrientas escenas que dieron nombre a los últimos años antes de Jesucristo y a los primeros siglos del reinado del cristianismo. Pero las demás naciones, y en particular Francia, se cuidan muy mucho de la repoblacion de sus montes, de esa fuente de la riqueza de un país; mientras que España no se entretiene sino en prestar atencion á esas luchas políticas que no traen consigo más que esterilidades y desprestigio, como si no fuera buena arma y de excelentes resultados para dar renombre á los políticos que la usaran, el planteamiento de las reformas y mejoras que la agricultura necesita para su desenvolvimiento.

Si hemos de creer á los diarios ministeriales el actual ministro de Fomento promete llevar á cabo todos cuantos adelantos son necesarios para levantar de la prostracion en que yace la agricultura, esperanza de todos los españoles. ¡Quiera Dios que los proyectos del Sr. Montero Rios se tra-

duzcan en obras, y no sean como otros muchos parecidos, nada más que palabras!

A llevarse á efecto los propósitos que dicen abriga el señor ministro de Fomento, se suspendería la tala de los montes que se viene practicando en algunas regiones y que causa innumerables perjuicios á la industria y á los dueños del predio, cuyo cultivo forestal se transforma, ocasionando grandes gastos que no cubren sino con decepcion.

Hoy dia se cuentan pueblos y muchos propietarios, dueños de ricas arboledas que, estimulados por las cosechas primeras, roturaron todas aquellas para aprovechar el terreno en el cultivo del trigo, cebada y patatas, creyendo que así obtendrian más pingües resultados, pero á los pocos años se desengañaron completamente, y hoy son dueños de terrenos improductivos, en donde sembraron grandes capitales para lograr su ruina en la ilusion de grandes beneficios. Además de los inconvenientes que trae consigo la roturación, hay que añadir el no menor de que si se quiere convertir las tierras en lo que fueron, tiene que pasar mucho tiempo antes de poder tocar el resultado apetecido.

La produccion de los montes es inferior á la de las tierras agrarias; pero aquellos no pueden convertirse en las últimas por el simple capricho del hombre. La naturaleza tiene sus leyes inmutables, y no es posible alterarlas, subsistiendo las causas creadoras. Los terrenos forestales subsisten productivos, y dan los mayores rendimientos, explotándolos para monte; intentar en ellos el cultivo agrario, es ir á una ruina segura para luego abandonar el terreno, puesto que la repoblacion es obra muy costosa y de resultados muy lejanos, que solo pueden emprender entidades permanentes, como es el Estado, las provincias y los municipios,

que deben velar por los intereses públicos.

Estos males de que nos lamentamos tienen muy hondas raíces en España, como acreditan los vastos eriales y páramos que sustentaron antes frondosos arbolados, y han existido en gran escala en Francia; pero el gobierno de esta nacion atiende con crecidos recursos á la conservacion y fomento de los montes públicos, como decimos al principio y la opinion coadyuva á este patriótico fin, puesto que ni aun en situaciones difíciles y momentos críticos, como al tratar de satisfacer á Alemania la indemnizacion de guerra, nadie pensó en arbitrar recursos para esta perentoria necesidad, con la venta de montes públicos, como quiere hacer el Sr. Camacho, para salvar la situacion financiera de España.

## Correspondencia.

Madrid 22.  
Sr. Director del LAU BURU.

En los círculos políticos, donde estos dias no se habla de otro asunto que de elecciones, sin ser hoy una excepcion, se ha dicho algo de otros temas, que merecen consignarse.

Uno de ellos, acaso el que mas ha interesado, ha sido el propósito que parece existir entre republicanos, que pudiéramos llamar de segunda fila, de establecer bases de inteligencia entre los partidos del mismo matiz político, á fin de llegar á la concordia que no han podido conseguir los jefes, en las conferencias que han celebrado en las últimas semanas.

Los republicanos decian que el pensamiento es loable y todos seguramente desearian llegar á una solucion comun; pero ellos mismos reconocian que si los jefes no han logrado entenderse despues de varias entrevistas; no es facil que ahora se establezca inteligencia por escitacion de los de abajo, cuando unos y otros estan inspirados de los mismos deseos.

Como simple rumor, ha circulado la noticia, de que el Consejo Supremo de Guerra absolveria al duque de Sevilla de la sumaria que contra él se ha instruido y en virtud de la cual el Consejo de Guerra,

proponia que se le impusiera la pérdida de empleo y ocho años de prision mayor militar. Sobre este asunto se hacian muchos comentarios, por el interés que el asunto ha inspirado al público desde que fué conocido.

Tambien se ha dicho algo de la provision de senadurias vitalicias vacantes, afirmándose por algunos, al parecer bien informados, que el gobierno no se ocupará de ello hasta despues de verificadas las elecciones.

En el momento que escribo se halla reunido el consejo de ministros en la presidencia.

«La Gaceta» publica hoy una real orden del ministerio de la Gobernacion, de interés para los ayuntamientos, relativa á la construccion de cementerios, que en adelante no podrán verificarse sin previa formacion de expediente y con los requisitos que dicha disposicion determina.

Tres sujetos entraron ayer en Chozas distante de Leon unos 15 kilómetros y verificaron un robo de poca importancia, segun dice el gobernador. Careciendo aquellos vecinos de fuerza pública se encargaron ellos mismos de batir á los ladrones resultando uno de estos muerto, otro herido y el tercero apaleado. Fueron recogidas en el campo de batalla varias armas, ganijas y alhajas y en su poder tenian algunas cartas dirigidas á personas respetables de Madrid y cuyas firmas se supone sean suplantadas.

La infanta D.<sup>a</sup> Eulalia sigue mejor de su enfermedad y la infanta D.<sup>a</sup> Cristina ha experimentado un ligero alivio, pero no se confia de poderla salvar. Padece un catarro pulmonar.

Noticias de origen oficial confirman los insistentes rumores sobre agitacion carlista en la frontera, pero al dar la noticia añádesese que el gobierno vigila y que no teme nada.

He visto una carta del señor Gamero gobernador de Guipúzcoa negando que se hayan hecho alijos de armas en la frontera pirenaica. Dice que se hicieron antes y que desde hace algun tiempo la noticia aparece esterotipada en los periódicos.

El simple anuncio de que el señor Camacho se halla enfermo, ha sido bastante para que en Londres y París hayan experimentado baja los fondos españoles. El actual ministro de Hacienda siente algun cansancio por el mucho trabajo que se impone para levantar el crédito público, descendiendo hasta los detalles más pequeños y no es extraño que la fatiga le produzca alguna molestia. Por fortuna, pues, el señor Camacho no experimenta una dolencia de tal índole que le obligue á abandonar la gestion de los asuntos de su departamento; pero creen muchos que

(124) FOLLETIN DEL "LAU-BURU."

## LÁGRIMAS Y SONRISAS

NOVELA INGLESA

DE

J. F. SMITH.

—Entonces queda convenido que os entregais á mis consejos.

—Sin ninguna reserva.

—Pues en ese caso, querido Sr. Thornton, siéntese y escriba lo que voy á dictarle.

Guillermo obedeció sin titubear, y el general le dictó lo siguiente:

«El Sr. Guillermo Thornton hace saber al capitán Chester, que no se puede degradar hasta el punto de aceptar el duelo propuesto por

el vizconde Histon. En cuanto á los motivos de esta negativa, el Sr. Thornton se refiere por completo al general lord Carlos Forey. El señor Thornton concede al capitán Chester veinticuatro horas de plazo para que le dirija una carta de excusas, con motivo de tu despreciable conducta. En caso de que el capitán Chester se niegue á escribir la carta, el Sr. Thornton publicará, apoyándose en la autoridad del general Forey, una exposicion de los motivos que obligan á todo hombre de honor á no conocer al capitán Chester la satisfaccion que este último ha tenido el desear de exigir.»

Esta carta se mandó inmediatamente al duellista quien la encontraba tan persuasiva que, antes de que espirara el plazo, envió por respuesta unas excusas muy humildes.

Tres dias más tarde, el capitán Chester partió para París.

El general no juzgó necesario explicar á sus amigos las razones por las cuales habia obligado al duellista á humillarse.

Segun todas las probabilidades, el general, que habia tenido al capitán bajo sus órdenes, conocia de él algun hecho muy deshonoroso.

La única persona digna de compasion en el terrible acontecimiento que libró á Alicia de su fatal promesa de un modo tan imprevisto, fué el conde Carlington, herido á la vez en su afecto paternal y en su ambicion en cuanto á su único hijo.

En su celo, el abogado de lord Carlington, al formarse el expediente, quiso acriminar á Ricardo y á Thornton, pero el conde se opuso á ello resueltamente porque algunos dias despues de la catástrofe, el general habia tenido una larga conversacion con lord Carlington y le habia informado de la conducta del vizconde, enseñándole tambien la carta de excusas del capitán Chester.

El conde Carlington se contentó con poner en pié á toda la policia, ofreciendo, por medio de los periódicos, una recompensa enorme á quien pudiera dar informes sobre el asesino.

Pero ni la policia descubrió nada, ni hubo nadie que pudiera dar las noticias pedidas.

LXXXIX.

La muerte del vizconde Histon dió tambien

un golpe terrible á los ambiciosos designios de la baronesa Bootoryd, quien en las intrigas y maniobras criminales de que se habia ocupado toda su vida, no habia tenido otro objeto que ver á su hija con un par de Inglaterra.

En su furor, no vaciló en acusar á Guillermo Thornton de haber participado en el asesinato del vizconde, y más de una vez se esforzó en inspirar á Alicia tan infame calumnia. Pero Alicia habia rechazado siempre con indignacion las pérdidas acusaciones que su madre se obstinaba en dirigir contra el compañero de su nifiaz.

—No imitaré á tu pobre padre exigiendo de tí una promesa irrisoria,—le dijo un dia la baronesa,—pero sabré impedir que deshonres á tu familia con tu matrimonio con el hijo de un advenedizo.

—Madre mia,—respondió Alicia,—¿por qué no me permite usted que le ame? ¿Por qué me obliga usted á creer que usted á mí no me quiere? ¿Por qué quiere ahogar en mí alma los sentimientos de veneracion por los cuales me seria tan fácil y dulce la obediencia? El cielo ha intervenido para oponer un

de continuar el ministro con el esfuerzo de trabajo que hasta hoy, presentará los presupuestos á las Cortes y una vez aprobados su estado de salud no le permitirá continuar en el gabinete. Y esto que en el extranjero tiene gran interés, tratándose del señor Camacho, no sucede lo mismo con los demás ministros, que en poco ni en mucho han oscilado los fondos, á menos de que en lugar de una modificación de gabinete, ocurriera cambio de política.

Noticias de buen origen que hasta mi llegan, me permiten afirmar que el señor Montero Rios está imprimiendo gran actividad á los trabajos de su proyecto para reformar la ley de instrucción pública.

El consejo de ministros que se está celebrando no tendrá gran importancia. Se hablará mucho de candidatos para las próximas elecciones. El ministro de la Gobernación llevaba cartera. Es un detalle que hace sospechar que contenga esa cartera, la nota de los escogidos para representar al país en las futuras cortes, quedando la sinceridad electoral por los sueños.

El magistrado presidente de la audiencia de Reus D. Tomás Albadalejo y Lopez ha sido trasladado nombrado magistrado de la de Valencia y el que ocupaba esta plaza D. Fernando Terratgas pasa á reemplazarle; y se ha jubilado al magistrado de Burgos D. Francisco Galicia Junquera.

Hoy se ha reunido en pleno el Tribunal Supremo para dar posesion al nuevo fiscal.

Luego se dió cuenta del expediente de indulto de los que tomaron parte en la primera intentona de Cartajena. Creíase cosa otorgada en virtud del decreto de la reina regente, pero parece que no se otorgará la gracia, por haberse reproducido la intentona con los sucesos de San Julian. Esto es una impresion mia.

El Corresponsal.

## Crónica general

### Noticias sanitarias

En los dias 20 y 21 han ocurrido en Tarifa 6 invasiones, siendo dado de alta un enfermo y quedandó solo 13 en tratamiento.

En Barbate hubo dos invasiones y dos defunciones, habiendo salido para dicho punto el delegado de Tarifa con desinfectantes, á fin de atacar enérgicamente los focos epidémicos.

De Vigo escriben á *El Liberal*, llamando la atencion sobre un abuso que puede traer fatales consecuencias.

Trátase de un desembarco de once fardos de trapos, procedentes de las provincias andaluzas, que conducia el vapor *Triana*; trátase de su entrega al destinatario, sin que la Direccion de Sanidad del puerto diera parte de su llegada á la alcaldia; trátase de nuevas negligencias por parte de la autoridad municipal, de una protesta de la junta de Sanidad local, por haber sido rechazada su intervencion y desobediencia su dictamen; y en fin de otros hechos que *La Concordia* de Vigo refiere en su número del 16, y que son de sobrada importancia para dar lugar á la formacion de un expediente serio y formal.

Parece que el Director general de Beneficencia y Sanidad, Sr. Zugasti, tan pronto como tuvo conocimiento del hecho, pidió informes por telégrafo al director médico de visita de naves y alcalde de Vigo, dando orden en el acto al gobernador de Pontevedra para que instruya el oportuno expediente en averiguacion de lo sucedido.

obstáculo á la realizacion de sus proyectos de usted, quer da madre mia. No se empuje usted en hacermos desgraciada.

—¡Ah! comprendo lo que quieres decir con eso,—replicó la baronesa con el tono más desdichado.—Por ejemplo, debía autorizarte sin pérdida de momento á que te casaras con ese señor Guillermo Thornton, apresurándome tambien á reconocer los derechos de esa falsa prima, hija ilegítima de un hombre á quien tu padre tenía razones para aborrecer.

—Y sin embargo, era su hermano,—dijo Alicia con voz conmovida.

—Hay dos cosas en las cuales jamás consentiré,—replicó la baronesa.—La primera, es tu casamiento con ese señor Thornton.

La pobre Alicia suspiró conociendo que aún no habían terminado sus pedas.

—La segunda, la de recibir á la hija de Alara como sobrina mia.

—En cuanto á mí,—repuso Alicia fuera de sí por esta declaracion,—reconózcase públicamente á Lella por prima mia, y cuando sea mayor de edad repartiré mis bienes con ella.

### Ramona Ternel.

Uno de los presos de las cárceles de Serranos de Valencia, ha resultado que es mujer, según propia declaracion. Reconocida, así resultó, en efecto.

Un periódico de aquella ciudad da estos curiosos antecedentes:

«Llámanse Ramona Ternel Rocati, de 22 años de edad, natural y vecina de Valencia.

Su padre se llamaba José, y murió cuando la Ramona apenas tenía dos años. La madre vive aun, y tiene por nombre María.

Este matrimonio tuvo una hija que hoy cuenta 23 años, un niño que murió pocas horas despues de haber nacido y la célebre Ramona.

Esta desde pequeña fué á la escuela y entró luego de aprendiz a de curtidor, llegando á oficial.

En el verano último, faltándole trabajo de su oficio, logró una plaza de sepultorero en el cementerio general, y allí pasó todo el tiempo de la epidemia, dando pruebas repetidas de gran serenidad y valor.

Despues quedó cesante, cometió una falta no grave, y el juez de San Vicente dispuso que esperase en Serrano el fallo de la ley.

Ramón-a tiene el pelo de mujer, y aun que lleva barba crecida, las facciones no disimulan el sexo.

### Sobre cementerios

Publica la *Gaceta* una importante real orden expedida por el ministerio de la Gobernacion referente á la construccion de cementerios.

Segun ella, en lo sucesivo no podrá construirse ninguno que no diste cuando ménos dos kilómetros de la última casa de la poblacion en el caso que ésta sea ú exceda de 20.000 habitantes. En las de menor vecindario podrán construirse á 1.000 metros de distancia si el censo no es menor de 8.000 habitantes, y si lo fuere, á 500 metros.

La capacidad de los nuevos cementerios habrá de ser bastante para que puedan utilizarse, cuando menos, por el término de veinte años, sin necesidad de remover los cadáveres.

En dicha real orden se marca el modo de formar los expedientes, en los cuales se hará constar la superficie de los cementerios en proyecto, distancia media de la poblacion, orientacion contraria á los vientos que más comunmente reinan en la localidad, fijacion de rumbos, condiciones geológicas del terreno ó higiénicas del nuevo cementerio, su proximidad á los rios más inmediatos, acueductos, manantiales, lagunas, etc., etc.

## Exterior.

### De Roma

Segun telegramas de Roma, el dia 20 se celebró, con gran solemnidad y concurrencia en el Vaticano, el octavo aniversario de la Coronacion del insigne Leon XIII. A las once de la mañana recibió el Papa al Sacro Colegio de Cardenales que le felicitó cortialísimamente, y con los cuales conversó durante largo rato.

Entre los Cardenales que se hallaban presentes, figuraba el Emmo. señor Arzobispo de Argel, que enteró al Padre Santo de los progresos que el Catolicismo está haciendo en el vecino continente.

Despues recibió el Padre Santo á los Prelados de la corte Pontificia, á los altos empleados del Vaticano y á algunas dis-

tinguidas familias extranjeras que se hallan incidentalmente en Roma. Todos los que se hallaban presentes han manifestado que Leon XIII no ocultó su satisfaccion por el resultado de la mediacion Pontificia y por el camino que llevan las cosas en Alemania en lo que se refiere á las cuestiones político religiosas.

### Meeting socialista en Londres.

Londres 21 (9,30 noche, via cable Vigo) recibido el 22.—Esta tarde se ha verificado el anunciado meeting socialista en Hildpark.

El número de personas que han asistido, era próximamente de 20.000

Los jefes socialistas dirigieron la palabra á la muchedumbre, encaramados en tres carros, cada uno de los cuales tenía una bandera roja.

Los discursos han sido violentos, profiriéndose amenazas contra las clases privilegiadas.

Se ha declarado que el movimiento socialista producirá grande efusion de sangre si los gobiernos no reforman el estado social de las clases obreras.

Se aprobaron despues resoluciones, censurando al gobierno por no haber organizado obras públicas con objeto de proporcionar trabajo á los obreros que carecen de él.

Despues de aprobadas estas resoluciones el meeting tomó un carácter de motin.

La policía de á caballo, que ocupa las avenidas del parque, cargó sobre la muchedumbre, dispersándola y apoderándose de uno de los carros que servian de tribuna.

### De Oriente.

Constantinopla 21.—Vuelve á complacere la cuestion de los Balkanes.

A la noticia de la suspension de las negociaciones de paz que se seguian en Bucharest, hay que añadir la siguiente, que reviste bastante gravedad.

Nelidoff, embajador de Rusia en esta capital, entregó ayer á la Puerta una nota acentuando las objeciones del Gobierno de San Petersburgo contra el arreglo turco-búlgaro.

Constantinopla 21.—La Sublime Puerta ha dirigido una enérgica nota á Serbia protestando contra los armamentos que este Estado prosigue activamente.

## PEREGRINACION A JAVIER.

Informes particulares y fidedignos nos confirman en la esperanza que desde un principio concebimos, de que la peregrinacion á Javier proyectada para el 4 de Marzo próximo, ha de ser una gallarda muestra del entusiasmo patriótico religioso de los navarros y de la devocion que profesan á su esclarecido compatriota San Francisco. El proyecto que detalladamente hemos dado á conocer en números anteriores, ha encontrado favorable acogida entre nuestros paisanos sin distincion de clases; de suerte que todas las de la sociedad estarán dignamente representadas en la romería. Presidiéndola irá el M. I. señor Dean de esta Catedral D. Luis Elío: el clero de la diócesis responde satisfactoriamente á la invitacion que se le ha hecho; las personas bien acomodadas se apresuran á buscar modo de realizar el viaje con las menores molestias; los de la clase baja se disponen á aumentar el número de los romeros; las asociaciones religiosas designan comisiones que la representen en tan solemne acto; todo, en

manifestó su gratitud con una efusion que los hizo llorar de alegría.

¡Con qué interés y emocion escucharon la narracion de las aventuras de Lella!

¡Con qué indignacion supieron que Reyner y Rosa fueron los que la habían robado!

Así es, que le costó á Lella grandes esfuerzos persuadirles de que Reyner y Rosa habían borrado aquella falta con su noble conducta.

La víspera de la vista, Simon Gee, su mujer, el arrendatario Minter y Reyner con Rosa, se hallaban reunidos, y la conversacion, como era natural, rodaba acerca de Lella.

—¡Qué contentos quedaríamos todos,—dijo Minter,—si la viéramos en el palacio de Mel-dos, en vez de la mujer malvada que no quiere reconocerla por su sobrina!

—¡Dios sabe si la señorita Lella irá alguna vez al palacio!—dijo Rosa tristemente.

—¿Qué quiere decir eso?—preguntó vivamente la mujer de Simon Gee.

—Quiere decir que aun no se ha encontrado la partida de casamiento de sus padres, y que si no se da con ella, no serán reconocidos los derechos de la señorita Lella.

fin, hace que se afiance la esperanza que hemos manifestado.

En los momentos en que la peregrinacion ha de ir procesionalmente, los que la compongan entonan un himno al Santo, compuesto *ad hoc* por un conocido poeta de esta localidad y puesto en música por un inteligente profesor, tambien paisano nuestro.

De varios puntos de esta provincia, y en particular de Puenle la Reina y Estella sabemos que son varias las personas que han manifestado su propósito de formar parte de la peregrinacion, si bien de algunos pueblos, se dirijirán los romeros á Sangüesa, sin venir á esta capital, para agruparse allí á los que de aquí y de otros puntos lleguen el dia 4 á aquella ciudad.

En Sangüesa se hacen esfuerzos para proporcionar hospedaje cómodo á todos los romeros, lo cual es seguro se conseguirá en cuanto sea posible, gracias á la excelente disposicion en que para recibirlos se encuentra aquel vecindario y merced tambien á las activas gestiones que está practicando el clero de aquella localidad y el ilustre ayuntamiento que dividido en secciones toma notas de los vecinos que puedan recibir huéspedes en sus casas y trabaja con laudable celo para procurar la mayor comodidad posible á los devotos peregrinos.

En Pamplona la Junta organizadora trabaja sin levantar mano á fin de que la peregrinacion se realice de la manera más brillante que se pueda y continúa recibiendo cada dia mayor número de peticiones de asientos de los carruajes que tienen á su disposicion.

Adolante.

### La reunion de Irurzun

Para conocimiento de los lectores, y porque pensamos ocuparnos en breve del asunto, publicamos la siguiente carta y el documento que le acompaña:

Sr. Director del LAU-BURU.

Pamplona 20 de Febrero de 1886.

Muy señor nuestro. Accediendo á los deseos de diferentes de los concurrentes á la reunion verificada en Irurzun el dia 16 del que cursa, referente al modo de hacer el pago de la contribucion territorial, remitimos á V la adjunta copia del acta levantada, por si tiene á bien inscribirla en el periódico de su digna direccion; y dándole por ello anticipadas gracias, se repiten de V. atentos S. S. q. b. s. m., Juan Miguel Ugalde.—Domingo Yáben.

En el lugar de Irurzun á diez y seis de Febrero de mil ochocientos ochenta y seis; Reunidos los infrascritos bajo la presidencia del señor Alcalde D. Joaquin Hito, el diputado por el distrito de Huarte-araquil D. Joaquin Gastón, hizo conocer á los representantes del mismo el voto particular que se sirvió consignar en sesion ordinaria en el Palacio de la Excm. Diputacion provincial y foral con fecha 22 de Diciembre último, y cuyo tenor es el siguiente: "El señor Gastón propuso que toda vez que los trabajos estadísticos que la Junta de Catastro viene haciendo, no quedan terminados para primero de Enero de mil ochocientos ochenta y seis, en cuyo dia debe empezar á regir el presupuesto aprobado, se entienda que la contribucion directa repartida con arreglo al número de almas, se conceptúa como anticipo, que se liquidará cuando se conozca la riqueza general de Navarra." En su vista, los firmantes, á escepcion de los Sres. D. Francisco Ochoa de Zabalegui don Juan Ocho y D. Francisco Ardaiz que consignaron su voto particular, resuelven adherirse al voto ya espresado del Sr. Gastón, atreviéndose á añadir que el debido respeto que, en el caso de no ser oidos y atendidos por la Excm. Diputacion, usarán de los medios legales que estén á su alcance para oponerse al pago. Los señores espresados, que manifesten su voto particular, dicen que tienen el sentimiento de

Al oír aquello, Minter se dió un palmetazo en la frente, y su fisonomia expresó la mayor desesperacion.

—¿Qué mosca te pica, vecino?—le preguntó Simon sorprendido.

—¡Qué tonto! ¡qué bruto soy!—añadió Minter.

—Pues hombre, si los abogados no han sabido encontrar esa partida, ¿qué extraño es que tú no la hayas descubierto?

—Las pruebas llegarán á su tiempo,—dijo Simon,—yo confío en Dios que así será.

Lanzó un profundo suspiro, y añadió:

—¡Ah! si mi pobre hermano hubiera tenido una mujer como la tuya, Reyner, á estas horas estaria entre nosotros... en tanto que... ¡pobre Bernabé!... me amaba, pero no queria hacerme caso, aunque yo era el mayor. No, no olvidará nunca la primer noche que salló á cazar furtivamente.

—¡Pues habías tú ido con él?—le dijo su esposa.

—No, mujer,—respondió aquel pobre hombre meneando fuertemente la cabeza,—pero me hallaba en la vieja torre de la iglesia,

disentir de la opinion de la mayoría, sometiendo en un todo a los acuerdos que tenga tomados la Excm. Diputación, por más que tambien manifiestan su deseo de que se haga con toda brevedad el catastro provincial. Y concluyen los firmantes dando un voto de gracias al señor Diputado del distrito por el celo y actitud que ha manifestado por los intereses del mismo. Con lo cual dan por concluido el acto, firmando a continuación de lo que yo el Secretario del Ayuntamiento a que pertenece el pueblo de la fecha, certifico: Joaquín Hita, Joaquín Mariz Aniz, Antonio Orayen, Vidal Cia, Juan Fermín Irañeta, José Joaquín Arizmendi, Mateo Ollacarizqueta, Mihuel Larumbe, Pablo Larumbe, Santos Arteta, Pacifico Gil, Raimundo Ollacarizqueta, Pedro Antonio Aguilera, Martín Iratzo, Francisco Ulemlari, Joaquín Ariz, José Espolosa, Mariano Ertivi, Dionisio Arizmendi, Miguel Gonzalez, José Manuel Lacunza, Francisco Larralzo, Lázaro Cuall, Martín Goni, Francisco Ochoa de Zabalegui, Francisco Ardaiz, Juan Ochoa de Zabalegui, Bautista Goni, Francisco Andueza, José Erasur, Javier Barrera, Juan Santesteban, Saturnino Nuin, Justo Badostain, Fermín Urtasun, Saturnino Salcedo, Félix Armendariz, Miguel Micoe, Joaquín Ochoa de Olza, Juan Miguel Ugalde, José Odeiz, Miguel Osacar, Tomás Cia, Juan Miguel Pozuelo, Salvador Santa María, Esteban Ochoa, Juan José Baldán, Pablo Noblea, Cipriano Jauregui, Francisco Antonio Diez de Uzurrun, Genaro Irurzun, Gregorio Lopetegui, José María Ollo, Rufino Saralegui, Miguel Gatzaminza, Benigno Junquito, Guillermo Goicoechea, Félix Otamendi, Juan Andrés San Roman, Florencio Ezeurdia, Eugenio Simón, Domingo Yaben, Secretario.—Es copia literal del acta de su referenda que por ahora se encuentra en mi poder.

Pamplona veinte de Febrero de mil ochocientos ochenta y seis.—Domingo Yaben, Secretario.

**Los jefes socialistas ingleses**

No son personas de tres al cuarto, segun puede verse por los siguientes datos biográficos que de ellos publica "El Liber 1."

**Hyndman**

Ha sido educado en la Universidad de Cambridge y ha viajado mucho, habiendo recorrido la India, el Asia central, la América del Norte, y casi todas las naciones europeas.

Periodista, literato y crítico de Bellas Artes ha figurado como redactor en los periódicos liberales, la "Pall Mall Gazette," y "el Newcastle Chronicle."

Posee 50.000 pesetas de renta, y se ha permitido el lujo de publicar un voluminoso libro titulado "La base histórica del socialismo."

Ha dado además a luz un sinnúmero de folletos ultraradicales sobre la condicion de las clases obreras, y una produccion del libro de Carlos Marx, "El capital," tan popularizado en Alemania.

**Champion**

No tan conocido como el anterior es un antiguo oficial de artilleria, de ideas muy exaltadas que, impresionado ante la espantosa situacion en que se halla el East-Gud de Londres, no han encontrado más remedio a aquel infortunio que la revolucion social.

Ha gastado un dineral en imbuir sus opiniones al pueblo, al verdadero pueblo, que le ha vuelto la espalda, y hoy figura al frente del populacho que hace pocos dias saquó las principales calles de Londres.

**Burns**

Burns es un ingeniero mecánico que ha prosperado extraordinariamente en el ejercicio de su profesion, y ha conseguido labrarse una fortuna.

Sus padres descuidaron su educacion primaria, y aun que despues ha estudiado mucho, tiene acerca de los hombres y de las cosas ciertas nociones completamente erróneas.

Dotado de una inteligencia superior, y hombre de fácil palabra, debe a sus ingeniosas paradojas y a sus inflexiones de voz gran parte de sus éxitos oratorios.

Candidato obrero por Nottingham en las últimas elecciones generales, no obtuvo el triunfo a causa de la violencia de sus diatribas.

**Williams**

Lo mismo puede decirse de Williams, candidato obrero socialista por uno de los barrios de Londres.

Williams es un revolucionario completo, un revolucionario de los pies a la cabeza.

Cuando habla gesticula como un loco furioso. El fué quien en Setiembre último organizó los "meetings" en las vías públicas más concurridas. Detenido en union de otros radicales por obstruccion de las calles, la policia le redujo a prision.

No es tan rico como sus otros tres colegas, pero ha armado mucho más ruido que todos ellos.

Entre la gente del pueblo se le conoce por el apodo de "Boca de Acero."

Segun se vé, los jefes del socialismo en Inglaterra son hombres de verdadero valor, debiendo notar de pasada que el célebre economista Herbert Spencer ha consagrado la mayor parte de una de sus últimas obras a refutar las teorías de Hyndman."

**Gacetillas.**

En el último número del Boletín Oficial aparece una relacion de los compradores

de bienes desamortizados, cuyos plazos vencen en el próximo mes de Marzo.

Se halla vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Gallipienzo con la dotacion anual de 800 pesetas.

Dos vecinos de la calle del Carmen promovieron anteayer un fuerte altercado, resultando que uno de ellos sacó una navaja de grandes dimensiones con la cual infirió dos heridas una de ellas grave a su contrario.

Como el agresor resultase tambien herido al parecer por su propia arma, fué conducido al hospital civil al mismo tiempo que el agredido.

Han sido multados dos dueños de perros por llevar a estos sin los requisitos prevenidos.

En breve se publicará, pues ya se está imprimiendo el programa del certamen científico, literario y artístico que este año, como los anteriores se celebrará en esta capital en el mes de Julio en honor de nuestro glorioso Patrono San Fermín.

Con regular concurrencia de espectadores se puso anteanoche en escena la comedia "Lo que vale el talento," la cual fué bien interpretada por los artistas de la compañía que dirige el señor Calvacho.

Hoy a las cuatro de la tarde celebrará sesion la Junta encargada de estudiar el establecimiento de un asilo para los niños de las lavanderas, denominado "Asilo del niño Jesús."

En las oficinas del gobierno civil no habia ayer noticias de las que suelen comunicarnos en dicho centro.

Hoy o mañana saldrá para Madrid una comision de la Excm. Diputacion compuesta de los Sres. de Benito, Albistur, Baztan y Perez, que, segun parece, vá a gestionar cerca del gobierno de la nacion asuntos de gran importancia pertenecientes a los ramos de instruccion y hacienda.

Escusamos decir que deseamos vivamente obtengan resultados favorables a los intereses morales y materiales de la provincia.

Signe siendo grave el estado de la señora del gobernador civil de esta provincia.

A la sesion municipal de que dimos cuenta acudió anteayer un número de personas mayor del que ordinariamente acude a enterarse de las deliberaciones de nuestro ayuntamiento; lo cual indudablemente se debe a la importancia del asunto de que iba a tratarse y al deseo de conocer el dictamen emitido por la junta de Sanidad.

Este informe, que bien puede calificarse de Memoria, es tan luminoso como estenso.

Con la solemnidad que disponen los Estatutos se administró ayer el Santo Viático al Ilmo. Sr. D. Casildo Golcoa, Arcediano de la Santa Iglesia Catedral de esta ciudad y Administrador económico de la diócesis.

La concurrencia que asistió al acto con alumbro, además del Excmo. Cabildo que concurrió con bandera y palio, fué numerosa.

Celebraremos poder dar mejores noticias sobre el estado del ilustre enfermo.

Redencion del servicio militar. Las oficinas del representante del concesionario en esta provincia D. Enrique Godas que estaba en la Calle Mayor 65 2.º se han trasladado en la Plaza del Castillo 8 principal Sucursal de la fonda la Perla.

Dice un colega que han vuelto a aparecer en Bilbao billetes de Banco falsos, de 50 pesetas.

Aviso a quien corresponda.

Un sacerdote de Valencia ha sido víctima de un timo por valor de 7.000 reales. Los timadores invitaron a la víctima a dar una suma para obras de caridad.

Las costas del famoso proceso contra el Sr. Charles D. L. importan 3.000 libras esterlinas, ó sean más de 75.000 pesetas.

Hasta que Mr. Grawford abone dicha suma no será definitivo su divorcio.

El capitán general de Burgos ha dirigido al ministro de la Guerra un telegrama manifestándole que los sustitutos procedentes de Bilbao que se encuentran en Santander, y que debían haberse embarcado ayer para Cuba, han hecho presente que el contratista que los reclutó no les ha cumplido su compromiso.

El capitán general, en vista de la excitacion y disgustos de los quintos, ha suspendido el embarque de aquellos que han expuesto las quejas.

La Emulsion de Scott es, indudablemente, una medicina de primer orden para la tisis y enfermedades de la garganta, como tambien para la tos y afecciones del pecho. Tiene todas las propiedades del aceite de hígado de bacalao; es sabrosa y reúne además los hipofosfitos de cal y de sosa, que fortifican mucho a los sistemas delicados.

**Cultos religiosos.**

Miércoles.—San Matías y San Modesto.

En San Saturaino: Cuarenta Horas. Se expone S. D. M. á las cuatro y media y se reserva a las seis y media.

**Mercados.**

	Doble deca litro.	Robo.
Trigo	0'00 pesetas	00,00 rs.
Cebada	2'18 "	11'99 "
Alholva	8'88 "	18'88 "

Trigo vendido 00 dobles decálitros, equivalentes a 00 robos y 0 almudas.

**Anuncios preferentes**

**DESENGANARSE.**

Para máquinas de coser, hilos de algodón torzales de seda y demás útiles para las mismas solamente en la Sucursal de «La Compañía Fabril Singer» calle de Mercaderes número 18 es donde se encuentran un gran surtido con las más sólidas garantías y fuera en toda competencia.

Esta casa, atiende gratis cualquiera reclamacion en su leyd

**CASIANO DIAZ.**

Cambio de moneda, compra y venta de valores del Estado, descuento de cupones, giros.

Envío de billetes de Lotería, próv. pago de su importe y gastos de correo,

Se reciben encargos y comisiones, percibiendo honorarios módicos,

Oficinas, ZAPATERIA, 18—PAMPLONA. Horas: de 8 de la mañana a 8 de la noche.

NOTA: En la misma casa se publica hace cinco años «El Auxiliar», semanario de Administracion y jurídico: precio 7'50 pesetas al año.

**CAMBIO DE ORO**

En el escritorio de E. Compaired, San Nicolás 29, 3.º, se cambia toda clase de oro, abonando prima en el cambio. Horas de despacho, por la mañana de 9 a 1 y por la tarde de 3 a 7 noche, excepto los dias festivos.

**MONTE DE BAIGORRI.**

Arriendo de los pastos, basuras, tierras de labor y aprovechamientos del monte de Baigorri propiedad del Excmo. Sr. Duque de Alba, a las diez de la mañana del dia nueve de Marzo inmediato en la sala consistorial de la villa de Lerín con asistencia del secretario del Ayuntamiento de la misma villa por tiempo de cinco años y renta anual de ciento diez mil reales.

El pliego de condiciones estará de manifiesto en poder del que suscribe, calle Mayor número 12 de esta ciudad, de don Miguel Ariztizabal en Lerín y en el del guarda mayor de la expresada finca.

Pamplona 15 de Febrero de 1886,

**SUSTITUTOS**

El que suscribe, proporcionará y pondrá sustitutos licenciados al que desee y necesite, y en condiciones ventajosas en tiempo y precios. Mayor 65 2.º.—Benito Bustince.

**ANUNCIO.**

Los que suscriben Alcaldes de Barrio de los pueblos de Arizcun, Errazu y Azpilcueta en representacion de sus respectivos vecindarios, considerando útil y necesario el establecimiento de una Botica ó Farmacia situada en Arizcun, han acordado anunciar la vacante, consignando al farmacéutico la renta anual de dos mil doscientas cincuenta pesetas por la asistencia de dos mil quinientas almas, previniendo que en el partido quedan bastantes habitantes que es probable se conduzcan. Las condiciones bajo las cuales se ha de ejercer el cargo, se hallarán en poder del alcalde suscritor de Arizcun. Lo que se anuncia al público en cumplimiento de lo acordado por los mencionados tres pueblos.—Arizcun Febrero 17 de 1886.—Justo Legaz, Francisco Garaicoechea, Juan Tomás Irigoyen.

**DOLORES DE MUELAS**

Se libra de ellos infaliblemente el que use con constancia el LICOR DEL POLO DE ORIVE, único que ha sido acreditado en la higiénica dentaria, que tiene probado, con una brillante historia de 14 años consecutivos, ser el mejor de todos los conocidos. Único que calma los DOLORES DE MUELAS y que evita la inflamacion de las membranas de la dentadura. Un frasco dura 2, 3, ó 6 meses segun uso. De venta, a 6 rs. frasco, en todas las farmacias y perfumerías bien surtidas. Sin el rotulo de Licor del Polo de Orive, Asca, 7, Bilbao, de relieve en el vidrio, ni de Farmacia de Orive, Bilbao, en la capsula, la Firma S. de Orive en blanco sobre verde y oro en la garzanchilla del cuello y la marca de fábrica ningún frasco es legítimo.

**Corsés.**

Victoriana Lara, corsetera madrileña. Se hacen toda clase de corsés con especialidad el corsé faja para sugetar y disminuir el vientre, fajas de sobre parto y corsés de embarazada. San Nicolás número 4, piso 4.º.

**REDENCION**

del Servicio Militar concedida por el Gobierno de S. M. en R. O. de 24 de Junio último a D. Ramon Felip.

Los quintos que desean depositar 5000 reales en la casa de Banca Sr.ª Viuda de Irurzun quedarán libres del servicio militar, tanto si les corresponda servir en el Ejército de la Península ó Ultramar.

Los depósitos ó sea la redencion pueden verificarse despues del dia 13 de Febrero actual en cualquier dia por estar autorizado el Sr. Felip por medio de su Concesion para verificar dichas operaciones.

Para más detalles dirijanse al representante en esta provincia D. Enrique Godas.

Despacho, Plaza del Castillo 8, principal sucursal de la fonda «La Perla.»

**LA ESTACION.**

Peribúico de modas para señoras, Indispensable en toda casa de familia. Dos ediciones quincenales.



**EDICION ECONOMICA.**

24 Números con más de 2000 grabados al año, conteniendo modelos de toda clase de prendas de vestir para señoras, señoritas, y niños; ropa blanca, canastillas, ropa de cama, servicios de mesa, de tocador etc., y además toda clase de labores, de señoras.

12 hojas de patrones trazados, conteniendo, además de una infinidad de iniciales, cifras y alfabetos, 200 patrones de tamaño natural y más de 400 dibujos para bordados y labores de la aguja etc; Precio de suscripcion. tres meses Ptas 3'50. Seis meses Ptas. 6'75; Un año Ptas. 13.

**EDICION DE LUJO,**

Contiene los mismos elementos que la Edición económica y además 36 figurines iluminados al año.

Precio de suscripcion: Tres meses Ptas. 5'75; Seis meses Ptas 11; Un año Ptas 21.

Se suscribe en todas las librerías y en Barcelona, Rambla, 5, en la librería de Alvaro Arguader.

Números de muestra gratis.

**LICOR DEL POLO DE ORIVE**



El honroso crédito y la universal aceptación de este popularizado dentífico español buscado y preferido á todos los dentíficos por todas las clases sociales ha despertado entre los falsificadores una reproducible actividad. El Licor del Polo de Orive está siendo objeto de imitaciones, plagios y criminales falsificaciones. Todos los frascos de Licor del Polo de Orive que no lleve en la etiqueta que está sobre la envoltura, y en la garganchilla que rodea al cuello la marca de fábrica semejante á la que se halla en este anuncio, es falsificado.

**ULTIMA HORA**

Madrid 23, 8,45 n.

Llegaron la condesa de Pidal y el duque de Chartres.

Mejoran Eulalia y Cristina.

Han conferenciado Martos, Sagasta, Gonzlez y Moret sobre asuntos electorales.

Madrid 23, 10 n.

Asegúrase que Camacho solo usará las autorizaciones para asuntos del personal.

«El Resumen» dice que estan quejosos los amigos de Márto.

Bolsin 58 70

Imp. Isturiz

